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1. Einladung zur Bezirksversammlung 

An alle Mitglieder und Gäste der Bezirksversammlung 2021 
 
Hiermit laden wir euch ganz herzlich zur 
 

Bezirksversammlung am 17.Juli 2021 um 15:00 auf dem Pfadiplatz in 
Mannheim-Neckarau (Promenadenweg 10) 

 
ein. 
Mittlerweile sind wir, der aktuelle Bezirksvorstand, bestehend aus Viviane, Sarah und 
Christian seit drei Jahren im Amt. Aus diesem Grund sind in der diesjährigen 
Bezirksversammlung Vorstandswahlen vorgesehen. 
Außerdem gilt es wie gewohnt wieder 5 Mitglieder für den Bezirks e.V. zu wählen. 
Anträge, außer der Terminplanung, liegen bisher nicht vor, es ist aber natürlich 
möglich, eure Anliegen auf der Versammlung (als Initiativantrag) einzubringen. 
 
Wir möchten gerne wieder mit euch über die Aktionen und die Arbeit des vergangenen 
Jahres ins Gespräch kommen. Darauf haben wir uns vorbereitet, indem wir Berichte 
über die Arbeit im Bezirk geschrieben haben, die ihr in diesem Rechenschaftsbericht 
findet. 
Wir möchten euch bitten die vorliegenden Berichte als Vorbereitung zu lesen, damit 
ihr Fragen und ggf. Kritik äußern könnt. Es ist uns sehr wichtig, dass wir die Punkte 
nicht nur einfach abhaken, sondern auch eure Meinung dazu erfahren, um die Arbeit 
nach euren Bedürfnissen auszurichten.  
 
Achtung: Denkt bitte daran, dass die Stimmen der Vorstände delegierbar sind. Falls 
ihr also an der BV nicht teilnehmen könnt, übertragt bitte schriftlich und namentlich 
eure Stimme an jemanden, der bei euch im Stamm aktiv ist. So können eure 
(Stammes-)Interessen auf jeden Fall vertreten werden. 
 
Da sich die Pandemielage in den letzten Wochen deutlich verbessert hat, ist es mög-
lich, dass wir die Versammlung vor Ort durchführen können. Dennoch gibt es ein paar 
Dinge zu beachten:  

• Bitte melde dich per Mail über vorstand@dpsg-mannheim-bergstrasse.de bis 
zum 10.Juli zur Bezirksversammlung an (Name, Funktion, Adresse, Handynr)  

• Bitte bringe eine Mund-Nasen-Bedeckung mit.  

• Zu Beginn der Veranstaltung muss ein Test-, Genesenen- oder Impfnachweis 
vorgelegt werden. (Ein Antigen-Schnelltest darf maximal 48 Stunden alt, ein PCR-
Test max. 72Stunden alt sein.)  

• Bitte bringe zur Veranstaltung ausreichend Verpflegung (Essen+Trinken) für dich 
mit. (Bedenke auch, falls du den anschließenden Abend mit uns am Lagerfeuer 
ausklingen lassen möchtest.)  

• „Bring your own chair“: Bitte bring dir eine eigene Sitzgelegenheit (Camping-, 
Schwedenstuhl o.Ä.) mit, damit wir ausreichen Abstand halten können.  

 
Wir freuen uns auf die Bezirksversammlung mit euch.
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2. Mitglieder der Bezirksversammlung 

Stämme 

Stamm Vorsitzende(r) Vorsitzende(r) Kurat(in) 

St. Bernhard / MA Neckarstadt Esther Stumpf Simon Feike Lasse Thiel 

Thomas Morus / MA Neckarau Ralph Bühler Laura Wicher vakant 

St. Bonifatius / MA Friedrichsfeld Malte Grönemann Larissa Matt vakant 

St. Lioba / MA Käfertal Steffen Maul Alexandra Pollag vakant 

Johanniter / Hemsbach Sina Fink Tim Dreikluft Michael Febra 

Cherusker / Laudenbach Ronja Ball Arne Lohmeier vakant 

Guy de Larigaudie / Sulzbach Nadine Sattler Stefanie Kohlmüller Georg Wurst 

St. Johannes / Leutershausen Joscha Brand Moritz Hofmann vakant  

 

Stufendelegierte (werden auf den Stufenkonferenzen gewählt) 

Stufe 1. Delegierte(r) 2. Delegierte(r) 

Wölflingsstufe   

Jungpfadfinderstufe   

Pfadfinderstufe   

Roverstufe   

 

Bezirksleitung 

 Vorsitzende Vorsitzende Kurat 

Vorstand Viviane Skarke Sarah Köhler Christian Keller 

    

 Stufenreferent(in) Stufenreferent(in) oder Stufenkurat(in) 

Wölflingsstufe Denise Noe Bernhard Heck 

Jungpfadfinderstufe Lale Akman Torben Miller 

Pfadfinderstufe Steffen Maul Jeanette Leuthäußer 

Roverstufe Melissa Kellner Marvin Schilling 

 

Beratene Mitglieder 

Referat Leiterbildung 
Klaus Kleiner, Karen Hauber, Maren Memmhardt, 

Nicole Baena Poletto 

Stadtjugendring 
Denise Noe, Jonas Kratzer, Max Zabe, Gerlinde 

Fontana 

1 Vertreter des BDKJ Mannheim Anna Ibach 

1 Vertreter des BDKJ Heidelberg-

Weinheim 
Manuela Troung 

1 Vertreter des Diözesanvorstandes Patricia Kaiser, Stefan Häfner oder Christian Müller 

2 Vertreter des Rechtsträgers Fabian Berger, Moritz Kretz 
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3. Tagesordnung der Bezirksversammlung 

1. Eröffnung und Begrüßung 

2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 

3. Bestimmen des Protokollanten 

4. Verabschiedung der Tagesordnung 

5. Rechenschaftsberichte 

5.1. Vorstand 

5.2. Stufen 

5.3. Referate 

5.4. Vertretung des Stadtjugendrings und des Kreisjugendrings 

6. Entlastung des Vorstandes 

7. Bericht des Rechtsträgers (e.V.) 

8. Wahlen 

8.1. Wahl des Bezirksvorstands 

8.2. Wahl von 5 Mitgliedern des e.V. (jedes Jahr scheiden 5 Mitglieder aus) 

9. Absprache der Termine 

10. Anträge und Antragsdebatte (falls Anträge vorliegen) 

11. Bericht der DPSG Diözesanebene 

12. Berichte des BDKJ Heidelberg/Weinheim und des BDKJ Mannheim 

13. Sonstiges 

 

 

Anschließend möchten wir Euch zu einem kurzen spirituellen Impuls einladen und 

würden uns freuen, wenn ihr den Abend zusammen mit uns am Lagerfeuer ausklin-

gen lassen möchtet. 

(Bitte beachte dazu die Hinweise in der Einladung!)
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4. Bezirkstermine für 2021 

Hier sind die Termine, die wir bisher für das Jahr 2021 geplant haben. Uns ist es 

wichtig, dass sie mit den Stämmen abgestimmt werden, um Überschneidungen zu 

vermeiden. 

Wir, als Bezirk, haben uns verpflichtet, keine Bezirkstermine auf das Event-

Wochenende zu legen, an dem alle Diözesanstufenkonferenzen stattfinden werden 

und werben dafür, dass auch die Stämme ihren Leitern die Möglichkeit bieten, an 

diesen Veranstaltungen teilzunehmen. 

 

Datum Aktion Ort 

18.09.2021 Kinderspektakel Luisenpark 

08.10.21 – 10.10.21 Event Gengenbach 

19.11.21 – 21.11.21 Herbst-DV Gengenbach 

11.12.21 Friedenslicht  

18.02.22 – 20.02.22 CU Heiligkreuzsteinach 

20.02.22 Bezirksversammlung Heiligkreuzsteinach 

 

Bezirksleitungs-Treffen und Bezirksvorstands-Treffen werden wir nach der 

Bezirksversammlung ausmachen. 

Für Stammesvorständetreffen (meist 3 im Jahr) werden wir zusätzliche Termine 

festlegen.
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5. Berichte 

5.1. Bericht des Vorstandes 

5.1.1. Mitglieder im Bezirk 

Mitgliederzahlen im Bezirk 20211 

 

 

 

Die Mitgliederzahlen betragen aktuell 397. Im Vorjahr betrug die Anzahl der Mitglieder 

429. Somit hat sich die Zahl etwas verringert.  

 

Auf der nächsten Seite folgen die Mitgliederzahlen und Verteilungen der Stufen 

innerhalb der Stämme. Im Großen und Ganzen gibt es im Bezirk etwas größere und 

etwas kleinere Stämme. Diese liegen jedoch im Hinblick auf die Mitgliederzahlen 

verhältnismäßig nah beieinander. 

 

 
1 Mitgliederzahlen entnommen und teilweise angepasst aus NaMi. Stand: 09.06.2021 

Mannheim-Bergstraße

St. Bernhard, Neckarstadt 50 St. Bonifatius, Friedrichsfeld 45 St. Lioba, Waldhof 46

Thomas Morus, Neckarau 74 Cherusker, Laudenbach 35 Guy de Larigaudi, Sulzbach 31

Johanniter, Hemsbach 29 St. Johannes, Leutershausen 87



Rechenschaftsbericht zur Bezirksversammlung 2021 

6 

 
 

 
 

St. Bernhard, Neckarstadt

Wöfllinge 10 Jungpfadfinder 8 Pfadfinder 5 Rover 10 Leiter 17

St. Bonifatius, Friedrichsfeld

Wölflinge 7 Jungpfadfinder 15 Pfadfinder 7 Rover 6 Leiter 10
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St. Lioba, Waldhof

Wölflinge 8 Jungpfadfinder 9 Pfadfinder 10 Rover 6 Leiter 13

Thomas Morus, Neckarau

Wölflinge 17 Jungpfadfinder 20 Pfadfinder 12 Rover 13 Leiter 12
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Cherusker, Laudenbach

Wölflinge 17 Jungpfadfinder 7 Pfadfinder 3 Rover 0 Leiter 8

Guy de Larigaudi, Sulzbach

Wölflinge 7 Jungpfadfinder 9 Pfadfinder 3 Rover 5 Leiter 7
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5.1.2. Situation in der Bezirksleitung 

Die Bezirksleitung hat sich dieses Jahr personell verändert. Bei der 

Bezirksversammlung 2020 wurde Bernhard Heck als Referent der Wölflingsstufe in die 

Nachfolge von Sina Fink berufen. Auch das Fachreferat Leiterbildung hat mit Nicole 

Baena Poletto ein weiteres Mitglied bekommen. 

Die BL ist somit gut besetzt. Neue Perspektiven und tatkräftige Helfer sind jedoch 

immer willkommen. Wir freuen uns über jeden, der auf Bezirksebene „reinschnuppern“ 

möchte oder sich als Kandidat für ein Amt zur Verfügung stellt. 

Mehr zu den einzelnen Stufen findet sich in den Berichten der Stufen in Kapitel 5.2. 

Ebenso sind die Details der Arbeit im Bereich Bildung in einem gesonderten Bericht 

zusammengefasst (Kapitel 5.3.1). 

 

Johanniter, Hemsbach

Wölflinge 8 Jungpfadfinder 2 Pfadfinder 8 Rover 5 Leiter 6

St. Johannes, Leutershausen

Wölflinge 43 Jungpfadfinder 17 Pfadfinder 9 Rover 6 Leiter 12
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Hier nochmals die Bezirksleitung in der Übersicht (Mitarbeiter in Klammern): 

Bezirksvorsitzende Bezirksvorsitzende Bezirkskurat 

Viviane Skarke 

 

 

Sarah Köhler 

 

 

Christian Keller 

 

 
Stufenreferent*innen 

Wölflinge 

Denise Noe 

 

 

Bernhard Heck 

 

 

Jungpfadfinder 

Lale Akman 

 

 

Torben Miller 

 

 

Pfadfinder 

Jeanette 

Leuthäußer 

 

 

Steffen Maul 

 

 

 

Rover 

Melissa Kellner 

 

 

 

Marvin Schilling 

 

 

 
Fachreferat Bildung 

Klaus Kleiner 

 

 

Karen Hauber 

 

 

Maren 

Memmhardt2 

 

 

Nicole 

Baena Poletto 

 

 

(Malte 

Grönemann) 

 

 

 
2 Pausiert gerade 
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5.1.3. Aktionen des Bezirks 

Auch im Jahr 2020 fanden im Bezirk trotz der Pandemielage einige Aktionen statt. 
Dazu an dieser Stelle nochmals der Dank an alle Beteiligten für die viele Mitarbeit in 
Durchführung und Organisation. Ohne die Referenten und die vielen weiteren 
freiwilligen Helfer wären diese Aktionen nicht möglich gewesen.  
 
Über die stufeninternen Aktionen und die Leiterbildungsangebote, wie z.B. die 
LeiterCon wird in den entsprechenden Stufen- und Referatsberichten ausführlich 
informiert. Daher werden hier „lediglich“ die Aktionen des Gesamtbezirks näher 
beleuchtet.  
Vergangenes Jahr konnten einige traditionelle Aktionen trotz der widrigen Umstände 

stattfinden:  

Zu Beginn des Jahres trafen sich Leiter und Rover auf dem CU für StuKos, 

Jahresplanung, inhaltlichem Teil und zur Bezirksversammlung, welche von der 

Pandemielage noch unberührt blieb.  

Im September fand der Weltkindertag in einer dezentralen Form statt und auch die 

Friedenslichtaktion im Dezember wurde augrund der angespannten Pandemielage 

umgestaltet.  

Der Kontakt zwischen den Stämmen konnte bei mehreren StaVo-Online-Treffen 

aufrechterhalten werden. Außerdem traf sich die Bezirksleitung zur gemeinsamen 

Arbeit und Planung. Dazu unten ausführlicher. 

 

CU 2020 „Werte“ (07.02.-09.02.2020; Rover und Leiter des Bezirks) 

Das CU fand auch 2020 wieder in Heiligkreuzsteinach statt. Es stand unter dem 

Motto „Werte“, welches sich bspw. in der Dekoration widerspiegelte. 

Wie bereits im Vorjahr wurden am Samstagvormittag Workshops von Mitgliedern des 

Bezirks angeboten, was eine große Bandbreite von unterschiedlichen 

Themenbereichen bereithielt.  

Des Weiteren fanden am Samstagnachmittag wieder die einzelnen StuKos statt, die 

vorrangig für die Jahresplanung 2020 genutzt wurden. (Wie allen bekannt ist, konnten 

allerdings einige der geplanten Aktivitäten aufgrund der Corona-Pandemie nicht 

stattfinden.) Anstelle eines Gottesdienstes wurde ein spirituelles Get-Together 

angeboten. Nicht zuletzt wurde am Sonntag wie jedes Jahr die Bezirksversammlung 

abgehalten.  

Das CU bot ebenso wieder die Chance, neue Gesichter im Bezirk kennenzulernen und 

die Bezirkskontakte zu stärken und auszubauen. 

Sonntagvormittags wurde die Bezirksversammlung abgehalten, bei der unter anderem 

5 Mitglieder für den e.V. gewählt wurden. Darüber hinaus wurde ein neuer 

Stufenreferent und ein Mitglied für den AK Leiterbildung berufen. 

 

Das CU 2020 war von einer positiven Stimmung geprägt und auch die Rückmeldungen 

der einzelnen Teilnehmer ließ darauf schließen, dass das Konzept des inhaltlichen 

Teils mit Workshops und dem spirituellen Get-Together auch auf diesem CU gut 

ankam. 
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Wir hoffen, dass auf dem nächsten CU, das hoffentlich in 2022 wieder stattfinden kann, 

eine ebenso positive Stimmung erreicht werden kann. 

 

An dieser Stelle möchten wir uns nochmals bei der Bezirksleitung für ihre großartige 

Unterstützung bei der Durchführung des CU 2020 bedanken und schließen einen Dank 

an unser Küchenteam Birgit, Fabian und Johannes an, die uns das ganze 

Wochenende wieder einmal sehr lecker verköstigten. 

 

Auf ein CU 2021 im Februar mussten wir schweren Herzens verzichten. Die 

Entscheidung hierzu wurde in Absprache mit der Bezirksleitung getroffen. Aufgrund 

diverser Erfahrungen mit Online-Versammlungen kamen wir zu dem Schluss, dass wir 

uns für unsere letzte Bezirksversammlung als Vorstand gerne in Präsenz mit den 

Mitgliedern der Versammlung treffen möchten. Da die aktuelle Lage dies nun auch 

zulässt, freuen wir uns sehr auf eine Versammlung in Präsenz. 

 

Bezirkstage (07.-11.08.2020; alle Stämme des Bezirks) 

Da das geplante Landeslager „FarbenmeEHr 2020“ abgesagt werden musste, 

beschloss die Bezirksleitung als Alternative einzelne Bezirkstage für alle Stämme des 

Bezirks anzubieten. Jeder angemeldete Stamm trug mit einem Tagesprogramm zu der 

Aktion bei, welches dann von Gruppen aus anderen Stämmen durchgeführt werden 

konnte. Vier Gruppen nahmen an der Aktion teil und die Rückmeldungen waren sehr 

positiv. 

Wir möchten uns an dieser Stelle nochmals bei unserem Organisationsteam 

„Bezirkstage“ bedanken, das viel Zeit in die Vorbereitung des (Hygiene-)Konzepts 

gesteckt und den Kindern und Jugendlichen des Bezirks somit eine tolle Aktion im 

letzten Sommer ermöglicht hat. 

 

Weltkindertag/ Kinderspektakel (26.09.2020; die Wölflings- und Roverstufe des 

Bezirks) 

Dieses Jahr fand der Weltkindertag aufgrund der Corona-Pandemie dezentral statt. 

Die Wölflings- und Roverstufe hatten dafür zusammen ein Programm mit 

Spielstationen, aber auch Informationen zu Kinder- und Jugendrechten vorbereitet, 

welches im Jugendhaus von St. Bonifatius, Friedrichsfeld stattfand. 

Leider wurde das Angebot nicht besucht, was wir auf fehlende Werbung seitens der 

offiziellen städtischen Ausrichter zurückführen. Wir wünschen uns dennoch, dass sich 

weiterhin einzelne Stufen oder Stämme aus dem Bezirk für diesen Tag Zeit nehmen 

und ihn ausrichten. 

 

Friedenslicht (13.12.20; alle Pfadfinder des Bezirks, junge Menschen aus den 

Gemeinden und Gruppierungen) 

Auch die Friedenslicht-Aktion „Frieden überwindet Grenzen“ wurde 2020 aufgrund der 

Corona-Pandemie in einem anderen, dezentralen Rahmen durchgeführt. Sie stand im 

Bezirk unter dem Motto „Wir bringen Mannheim und die Bergstraße zum Leuchten!“ 

Organisiert wurden hierzu mehrere Stationen in den Stadtteilen und Orten des Bezirks, 

an denen die Menschen das Friedenslicht abholen konnten. Dies geschah in 
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Kooperation mit VCP, KJG und Ministranten der einzelnen Gemeinden. Das Angebot 

wurde leider insgesamt weniger wahrgenommen als erhofft. Wir wünschen uns, dass 

sich die Aktion in diesem Jahr 2021 wieder auf einer normalen Basis durchführen lässt. 

 

StaVo-Treffen/ BL-Treffen (diverse; Stammes- und Bezirksvorstände bzw. 

Bezirksleitung) 

Mehrere StaVo-Online-Treffen und reger WhatsApp-Kontakt fanden über das Jahr 

verteilt statt. Hierbei fand Organisatorisches Raum, die Abstimmung untereinander 

wurde gewährleistet und der Kommunikationsfluss aufrechterhalten. Die einzelnen 

Stämme haben hier die Gelegenheit ergriffen und die anderen über ihre 

stammesinternen Aktionen informiert. Wir erhoffen uns hiervon einen regen Kontakt 

unter den Leitern, welcher die Bezirksarbeit bereichert und bestärkt.  

Auch die Bezirksleitung kam zu einigen Online-Treffen zusammen, in denen die 

gemeinsame Arbeit reflektiert, neu gedacht, vorbereitet und organisiert wurde. Gerade 

in der Corona-Zeit waren die BL-Treffen ein Ort des Austauschs und der Begegnung, 

um die Arbeit im Bezirk aufrecht zu erhalten. 

5.1.4. Außenvertretung des Bezirks 

Verbandsintern 

Auf Diözesanebene waren wir auf der digitalen Frühjahrs-DV am 25.04.2020 durch 

Sarah Köhler und Viviane Skarke vertreten. An der digitalen Herbst-DV am 21.11.2020 

nahm die beiden ebenfalls für unseren Bezirk teil. An der digitalen Frühjahrs-DV am 

08.05.2021 waren wir durch den gesamten Vorstand vertreten. 

Auf Diözesanebene ist der Vorstand teilweise neu und voll besetzt. Allerdings gibt es 

Vakanzen in den Stufenreferaten. Lediglich die Jungpfadfinderstufe ist mit einer 

Referentin und einem Kuraten in der Diözesanleitung vertreten. In den anderen Stufen 

gibt es Arbeitskreise. 

Im Fokus steht auf Diözesanebene die gute Bewältigung der Corona-Pandemie durch 

zahlreiche digitale Angebote. 

 

Verbandsextern 

BDKJ Mannheim 

Eine Dekanatsversammlung hat stattgefunden. Nicholas Harris war bisher unser 

Vertreter des BDKJ in den Mitgliederversammlungen des Ferienkolonie St. Georg e.V. 

Lale Akman und Christian Keller nahmen zudem im Juni 2021 an einem 

Vernetzungstreffen Stadtkirche zum Thema Kirchenentwicklung teil, bei welchem sie 

die Bedarfe des Bezirks vertraten. 

 

BDKJ Heidelberg-Weinheim 

Bei der BDKJ-Dekanatsversammlung teilen wir uns die Vertretung mit den Pfadfindern 

des Bezirks Kurpfalz. Mit der Jugendreferentin Manuela Truong stehen wir weiterhin 

in Kontakt. 

 

Stadt-/ Kreisjugendring 
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Im Stadtjugendring Mannheim sind alle Jugendverbände von Mannheim 

zusammengeschlossen. Der SJR Mannheim ist nur für die „Mannheimer Hälfte“ 

unseres Bezirks zuständig. Wir haben als Bezirk dort zwei Stimmen (zusätzlich zum 

BDKJ Mannheim), die derzeit wahlweise von Denise Noe, Jonas Kratzer und Max 

Zabe und Gerlinde Fontana wahrgenommen werden. 

Die vier Stämme an der Bergstraße liegen im Bereich des Kreisjugendring Rhein-

Neckar. Die Vertretung der DPSG (Bezirks Kurpfalz und Mannheim-Bergstraße) nimmt 

immer noch ein Vertreter vom Bezirk Kurpfalz wahr.  

5.1.5. Weiteres 

Wir versuchen unsere Präsenz in der Öffentlichkeit durch die Homepage und 

Veröffentlichungen in diversen Zeitungen, vor allem aber durch echte Präsenz zu 

gewährleisten. Die Pfadfinder unseres Bezirks sind ein wichtiger Bestandteil ihrer 

jeweiligen Gemeinden und prägen die Jugendarbeit in unserer Gegend. In der 

vergangenen Zeit seit der letzten Bezirksversammlung waren die Stämme auf 

unterschiedliche Weise trotz der Pandemie aktiv. 

Um den Informationsfluss in unserem Bezirk zu gewährleisten, gibt es weiterhin den 

Newsletter und die Homepage. Beides wird von Klaus Kleiner erstellt, betreut und 

gepflegt. Der Newsletter wurde auf Sammel-E-Mail-Adressen der einzelnen Stämme 

umgestellt, um damit eine größere Aktualität der Adressaten zu erreichen. Sollte 

irgendjemand E-Mails von Klaus vermissen, meldet euch am besten direkt bei ihm.  

 

Vor allem aber der persönliche Kontakt innerhalb des Bezirkes ist uns wichtig. Hier 

versuchen wir als Bezirksleitung präsent zu sein, Stammesversammlungen und 

Stammestermine im kommenden Jahr wieder verstärkt besuchen zu können und 

allgemein durch die verschiedenen Angebote, wie StaVo-Treffen, CU und vieles mehr, 

den regen Austausch zu ermöglichen und zu fördern. Wir möchten an dieser Stelle alle 

Stämme ermutigen, ihre internen Stammesaktionen auch im Bezirk zu bewerben. 

Durch gemeinsame Aktionen und Erlebnisse können Kontakte und Freundschaften 

neu geschlossen oder ausgebaut werden. Das ist eine gute Basis für aktive und 

lebendige Pfadfinderarbeit.  

Unsere Aufgabe als Bezirksleitung sehen wir nach wie vor im Servicebereich 

(begonnen mit der verbandsinternen und –externen Außenvertretung, der Führung von 

Datenbanken und der Erstellung von Zertifikaten bis hin zur Organisation 

bezirksübergreifender Veranstaltungen) und besonders in der Ausbildung. Die Qualität 

der Leiterbildung und ihr Stellenwert sind in unserem Bezirk sehr hoch angesiedelt und 

liegen uns sehr am Herzen. Im Jahr 2020 und 2021 fanden deshalb Online-

Schutzschulungen und die LeiterCon statt, in der Themen besprochen wurden, die von 

den Leiter:innen im Bezirk abgefragt und vermehrt gewünscht wurden. 

Ein weiteres Anliegen der Bezirksleitung ergab sich mit der „Regenbogen“-Aktion als 

Antwort auf das Segnungsverbot für queere Paare, ausgesprochen von der 

katholischen Kirche. Unter anderem gab es hier den Aufruf zum Unterzeichnen der 

entsprechenden BDKJ-Petition und das Hissen der Pride-Flagge in einzelnen 

Stämmen. 
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5.1.6. Ausblick 

In den nächsten Monaten gibt es wieder ein paar „gesetzte“ Termine: Neben dem 

Kinderspektakel nach den Sommerferien sind dies die Friedenslicht-Aktion im Advent 

und das CU 2022, an welchem die Bezirksversammlung 2022 stattfinden wird. 

Außerdem werden Treffen in der Bezirksleitung, unter den StaVos und auf 

Stufenebene stattfinden, um die Bezirksarbeit weiterhin produktiv fortzuführen.  

Wie sich die einzelnen Events ausgestalten werden, lässt sich zum aktuellen Zeitpunkt 

noch nicht genau sagen. Wir hoffen jedoch auf Veranstaltungen mit Begegnungen in 

Präsenz.  

Im Bereich Bildung wird im Herbst diesen Jahres 2021 wieder eine Woche 

Woodbadgemodulekurs mit einem darauffolgenden Entwicklungswochenende 

angeboten. An dieser Stelle möchten wir uns beim AK Leiterbildung bedanken, die es 

immer wieder möglich machen, die Leiterbildung in unserem Bezirk groß zu schreiben. 

5.1.7. Danke 

Zu guter Letzt möchten wir uns bei allen, die unsere Bezirksarbeit trotz Corona 

mitgestaltet und möglich gemacht haben, für ein produktives Jahr bedanken. Ohne 

viele helfende Hände, viele Ideen und investierte Zeit, wäre so eine lebendige 

Pfadfinderarbeit nicht möglich. Ein besonderer Dank gilt den Bildungsreferenten Klaus, 

Karen, Maren und Nicole, sowie allen Stufenreferenten und Stammesvorsitzenden. 

Aber auch die Leiter in den einzelnen Stämmen investieren jede Woche in den (Online-

)Gruppenstunden viel Zeit, Herzblut und Mühe, um den Geist der Pfadfinder 

weiterzutragen und zu verschenken. Dieses Engagement auf allen Ebenen ist nicht 

selbstverständlich. Danke! 

Wir hoffen auf weitere spannende Jahre mit vielen neuen Ideen, motivierten Mitleitern 

und tollen Aktionen, welche im Gedächtnis bleiben. 

 

Für den Bericht 

Viviane Skarke, Sarah Köhler und Christian Keller 

(Bezirksvorstand)
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5.2. Bericht der Stufen 

5.2.1. Bericht der Wölflingsstufe 

Veränderungen im Jahr 2020 

Sina Fink wurde als Wö-Referentin verabschiedet. 

Bernhard Heck ist neuer Wö-Referent zusammen mit Denise Noe. Zusätzlich wurde 

ein AK gegründet mit Simon Peter als Mitglied der erweiterten Wö-Referentengruppe. 

 

Stufenleitertreffen 2020 

03.03. Stufenleitertreffen in Lioba 

28.04. Stufenleitertreffen geplant in Leutershausen => wg. Corona virtuell 

24.07. Stufenleitertreffen geplant in Friedrichsfeld => wg. Corona virtuell 

28.10. Stufenleitertreffen virtuell (allgemeiner Austausch Corona; Verschiebung 

Sporttag) 

08.12.21 virtuelle Weihnachtsfeier 

 

Bei den meisten Treffen waren fast alle Stämme trotz den Widrigkeiten vertreten. 

 

Zusätzlich zu den Stufentreffen haben zwei AK Treffen stattgefunden: 

20.04. virtuelles Treffen 

24.07. persönlich 

Am 11.10. waren wir durch Simon Peter auf der Diözesan StuKo vertreten.  

 

Wölflings-Aktionen 

09. Mai Bezirkssporttag 

(schon fast fertig geplant;  wurde zurückgestellt, aufgrund Corona nicht möglich) 

 

26.09., 14 bis 17 Uhr Kinderspektakel mit der Roverstufe in Friedrichsfeld 

(leider nicht so erfolgreich, aufgrund von Werbungsmangel auf Seiten des SJR) 

 

06. - 08.09. eigentlich Bezirks Wölflings Wochenende geplant 

aufgrund von Corona kein Haus gebucht 

=> alternativ Schnitzeljagd im Käfertaler Wald und Kinoabend (auch abgesagt) 

=> Verschiebung auf 08. – 10.10.21 (HKS bereits reserviert) 

 

 

 

 

Für den Bericht 

Denise Noe, Bernhard Heck 

(Bezirksreferenten der Wölflingsstufe) 
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5.2.2.  Bericht der Jungpfadfinderstufe 

Leitertreffen der Jungpfadfinderstufe 2020 
 

- 11. März Leutershausen 
- 23. Juli auf dem Gelände St. Bernhard  
- 21. Oktober Online 

 
 
Am 24. Februar fand das alljährliche Schlittschuhlaufen für die Jungpfadfinder, mit 
Anschluss für den ganzen Bezirk statt, vertreten waren trotz Regenwetter Neckarau, 
St. Bernhard, Laudenbach, St. Lioba, und Leutershausen, mit circa 50 Teilnehmern. 
Im Anschluss auch noch mehr Rover und Leiter.  
 
Vom 14-26. April wurde ein Jungpfadfinder Bezirkslager auf dem Vorplatz des Stam-
mes St. Johannes in Leutershausen geplant, leider aufgrund der Pandemie waren 
wir gezwungen, das Lager abzusagen. Planungsunterlagen sind vollständig, und 
warten auf Umsetzung :-).  
 

Für den Bericht 

Lale Akman und Torben Miller 

(Bezirksreferenten der Jungpfadfinderstufe) 

5.2.3. Bericht der Pfadfinderstufe 

Die Stufenkonferenz im Rahmen des CU im Februar 2019 war gut besucht, so dass 
beschlossen wurde auch die StuKo 2020 wieder auf das CU zu legen. Somit fand die 
StuKo am 09. Februar 2020 mit reger Teilnahme statt. 
 
Auf der StuKo wurde beschlossen, dass wieder ein Pfadi-Wochenende sowie ein 
Fun-Leiter-Tag stattfinden soll. Leider machte uns die Corona-Pandemie einen Strich 
durch die Rechnung. Alles geplante konnte leider nicht umgesetzt werden. 
 
Aufgrund der Pandemie fanden dann auch alle Leiter-Treffen nur noch digital statt. 
Die Referenten freuten sich, dass diese auch zum regen Austausch genutzt wurden 
und ähnlich stark „besucht“ waren wie die früheren normalen Treffen. 
 
Unser jährlicher Besuch auf dem Weihnachtsmarkt wurde ebenfalls digital 
abgehalten. Für manche sogar mit eigener kleiner Feuerzangenbowle. 
 
Wir freuen uns auf erlebnisreiche, erfolgreiche Pfadi-Aktionen im Bezirk und danken 
den Leitern der Trupps für die gute Zusammenarbeit. 
 

 

Für den Bericht 

Jeanette Leuthäußer und Steffen Maul 

(Bezirksreferenten der Pfadfinderstufe) 
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5.2.4. Bericht der Roverstufe 

Am 30.12.2019 bis zum 02.01.2020 machten sich um die 20 Rover aus den Stämmen 

Neckarau, Friedrichsfeld, St. Bernhard und Leutershausen, wie das Jahr davor auf den 

Weg, um in Westernohe das Event „Silwesternohe“ zu feiern. Dabei kommen jährlich 

viele verschiedene Pfadfinder aus ganz Deutschland zusammen um in Westernohe 

(dem Bundeszentrum der DPSG) die Silvesternacht gemeinsam zu feiern und neue 

zwischenmenschliche Kontakte zu knüpfen. Wie jedes Jahr war der Höhepunkt das 

große Silvesterlagerfeuer in der „Arena“ mit allen anderen auf dem gesamten Gelände. 

Da aufgrund von Corona viele Aktionen ausfallen mussten, gestaltete sich das übrige 

Jahr etwas leerer als sonst. 

Doch für die Rosskur wurde vom Diözesan Rover AK ein Ersatz gefunden. „Rosskur 

im Schuhkarton“ hieß die Aktion, welche vom 17.07.2020 bis zum 18.07.2020 

stattfand. Dabei wurde den teilnehmenden Gruppen (kleine Rovergruppen aus 

Stämmen aus unserem Bezirk) ein Schuhkarton mit Accessoires und Kartenmaterial 

zugeschickt. Damit mussten die Gruppen in einem für ihre Gegend speziell 

angefertigtes Rosskurprogramm absolvieren mit verschiedenen Aufgaben, und der 

gewohnten Wanderung. Ein Rückblick Video kann unter folgendem Link angesehen 

werden: https://youtu.be/rO2pDVCUwq4 

Die Aktion „Rosskur im Schuhkarton“ ist auch im Jahr 2021 wieder geplant. Nähere 

Informationen gibt es auf der Website der DPSG Diözesan Website. 

Wir planen sobald es geht Aktionen wie „Rover Rocken“ sowie „Silwesternohe“ und 

mehr wieder stattfinden zu lassen. 

 

Liebe Grüße und Gut Pfad  

Euer Roverreferententeam  

 

Für den Bericht 

Melissa Keller und Marvin Schilling  

(Bezirksreferenten der Roverstufe)

https://youtu.be/rO2pDVCUwq4
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5.3. Berichte der Referate 

5.3.1. Bericht des Referats Bildung  

Der Bildungs-AK des Bezirks besteht zur Zeit aus Karen Hauber, Maren Memmhardt, 

Nicole Baena Poletto und Klaus Kleiner (als Referent). Malte Grönemann  ist als 

Schnuppermitglied dabei und Maren pausiert zur Zeit. 

 

Rückblick 2020/21 

 

Veranstaltungen für den Bezirk 

Schutz-Schulungen (Mai – Juni 2020) 

Im Vorfeld des geplanten Ringelagers im Sommer 2020 bestand im Frühjahr ein gro-

ßer Bedarf an Schutz-Schulungen. 

Wir hatten für den 19.3.20 eine (Präsenz) Schutzschulung in Leutershausen geplant, 

die wegen Corona so nicht stattfinden konnte. Als Alternative haben wir dann, in Ab-

sprache mit Judith Bäumle (Diözesanbüro) die Schulung auf eine Online-Version um-

gestellt. Im Zeitraum April bis Juni 2020 haben wir 6 Online-Schulungen mit insgesamt 

43 Teilnehmer*innen durchgeführt die größtenteils aus unserem Bezirk und dem Be-

zirk Kurpfalz kamen. Das war auch mit dem Bildungsteam Kurzpfalz abgesprochen.  

Wir haben daraus einiges für die Durchführung von Online-Schulungen gelernt, unter 

anderem Möglichkeiten die Teilnehmer*innen auch online miteinzubeziehen und dass 

sich selbst so ein Thema online vermitteln lässt. Unter den Leiter*innen gibt es ein 

großes Interesse an Online-Schlungen um z.B. für eine Abend-Veranstaltung den Auf-

wand der Anfahrt zu vermeiden. Das nehmen wir als Anstoß auch in die „Zeit nach 

Corona“ mit – auch wenn wir uns alle schon darauf freuen endlich mal wieder eine 

Präsenzveranstaltung durchzuführen. 

 

LeiterCon (12. Juli 2020) 

Im Juli haben wir unsere LeiterCon, ein „Ausbildungstag mit Workshops“ als Online-

Veranstaltung mit 10 Teilnehmer*innen durchgeführt. Die Themen waren: 

• „Nachhaltiger Konsum“ mit Nicole u. Malte. 

• „Internationale Begegnungen“ mit Maren und Hartmut Peichl vom AK Internati-

onales der Diözese. 

• „Alkohol bei den Pfadfindern“ mit Karen, Melissa u. Dr. Timo Kläser von der 

Suchprävention der Stadt Mannheim. 

 

WBMK (25 – 31. Oktober 2020 → verschoben) 

Der Modulekurs konnte wegen Corona nicht als Präsenz-Veranstaltung stattfinden. 

Wir hatten verschiedene Alternativen in den Blick genommen wie z.B: eine Abfolge 

von Tagesveranstaltungen ohne Übernachtungen oder eine reine Online-Veranstal-

tung. Letztlich haben wir entschieden, dass wir den Kurs in den Herbst 2021 
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verschieben und haben als Unterstützung für die Leiter*innen die gerade neu ange-

fangen haben die Gruppenstundenbasics angeboten. 

 

Gruppenstundenbasics (27./28. Oktober 2020) 

Die Gruppenstundenbasics waren vor allem für Gruppenleiter*innen gedacht, die ge-

rade frisch angefangen haben und auf den WBMK gegangen wären, wenn er stattge-

funden hätte. Sie sollten einen Überblick in die Gruppenstunden bieten. Themen waren 

Ziele - Methoden – Programm, Methoden (z.B. Reflexion, Spiele, …), Aufbau einer 

Gruppenstunde, Gruppenphasen und Jahresplanung. 

Wir denken, wir konnten den 10 Teilnehmer*innen den Einstieg erleichtern und hoffen 

auf einen Modulekurs im Herbst 2021. 

 

LeiterCon (12. Juni 2021) 

Im Juni konnten wir die LeiterCon 2021 endlich wieder als Präsenz-Veranstaltung an-

bieten. Wir haben den schon öfter geäußerten Wunsch nach einer Schulung zum Jur-

tenbau realisiert und haben uns mit insgesamt 15 Teamer*innen und Teilnehmer*innen 

in Friedrichsfeld getroffen. Es gab aus dem Bezirk eine Fortbildung zu Jurtenbau an-

zubieten – die hätte sich aber nicht in das typische 90 Minuten Workshopraster pres-

sen lassen. Darum gab es dieses Jahr keine parallelen Workshops sondern einen gan-

zen Tag „Jurten und Kohten“ mit Matthias Lang als Referent und als Ergänzung einen 

Austausch zu „Mehrtageswanderungen mit der Gruppe“ mit Marcella Appel vom VCP. 

Wir haben den Kontakt, den wir durch das Friedenslicht zu Marcella vom VCP bekom-

men hatten weiter ausgebaut. Sie hat bei den Mehrtageswanderungen die Erfahrun-

gen und Traditionen des VCP eingebracht und es hat uns besonders gefreut, dass 

durch Marcella noch drei weitere Leiter des VCP an der Veranstaltung teilgenommen 

haben. 

Leiterwochenende „Leiterwerbung“ (19. Juni 2021) 

Auf Anfrage des Stammes St. Bonifatius aus Friedrichsfeld haben wir eine Einheit zum 

Thema Leiterwerbung gestaltet, welche am Samstag, den 20. Juni im Jugendhaus in 

Friedrichsfeld stattfand.  

An einem Nachmittag wurde gemeinsam erarbeitet wie Leiterwerbung für den Stamm 

aussehen kann, von der Betrachtung der aktuellen Leitersituation und ihre Entwicklung 

über die Definition der gewünschten Zielgruppe bis hin zu konkreten Maßnahmen.  

Vorbereitet wurde die Einheit von Nicole und Karen. 

 

Veranstaltungen auf Diözesanebene 

Mini DAT (28. Mai 2020) 

Die Mini DAT war die Idee des BildungsAK Mannheim-Bergstraße, ein Online-Treffen 

mit den 

anderen Bildungsteams aus der Diözese um uns über die Auswirkungen derCorona-

Pandemie auf unsere Arbeit und Veranstaltungen und vor allem die Möglichkeit von 

Online-Schulungen auszutauschen. 
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Im Team waren Nicole, Malte und Klaus sowie Louis und Jürgen von der Diözese. 

Leider hatten die anderen Teams kein Interesse, so dass wir uns nur im Team und AK 

ausgetauscht haben. 

 

Diözesane Ausbildungstagung „DAT“ (12. – 14. März 2021) 

Die DAT 2020 war die letzte Diözesanveranstaltung, die noch als Präsenzveranstal-

tung stattfinden konnte, die DAT 2021 war nun eine reine Online-Veranstaltung. Im 

Team waren Karen und Klaus, sowie Louis, Lena und Leah von der Diözese. Nicole 

und Malte waren als Teilnehmer*innen dabei. 

Neben den üblichen Infos von Diözesan- und Bundesebene sowie dem Austausch un-

tereinander gab es Workshops zu Visualisierung, Gruppendynamik, Interaktion und 

Rhetorik und auch der Goldene Baustein durfte nicht fehlen. 

Ein Schwerpunkt war dieses Jahr die Auswirkungen von Corona auf die Ausbildungs-

situation der Gruppenleiter in der Diözese und die Frage was sich daraus für Aufgaben 

für uns Ausbilder*innen ergeben. 

Es war anstrengend aber auch interessant ein ganzes Wochenende online zu verbrin-

gen und wir haben viele Tools und Methoden für Online-Veranstaltungen ausprobiert. 

 

Fazit und Ausblick 

Das letzte Jahr war von vielen Online-Veranstaltungen und der schwierigen unklaren 

Lage im Vorfeld des Modulekurses gepägt, aber wir konnten einige Veranstaltungen 

durchführen und so den Kontakt zu den Leiter*innen aus den Stämmen halten. 

Besonders gefreut hat uns der gute Kontakt zu Marcella und dem VCP. Wir haben 

vereinbart weiter in Kontakt zu bleiben, uns gegenseitig einzuladen und spätestens 

beim Friedenslicht wieder zusammen zu arbeiten. 

 

Modulekurs 

Für die Herbstferien planen wir den nächsten Modulekurs vom 31. Oktober – 6. No-

vember 2021. Wir gehen davon aus, dass wir ihn als Präsenz-Veranstaltung anbieten 

können. 

Im Team sind bisher: Nicole, Malte, Krümml u. Klaus. Wir haben das Pfadfinderheim 

des BdP Stamm Adler in Stutensee-Friedrichstal gemietet. 

 

 

Für den Bericht 

Nicole Baena Poletto, Karen Hauber, Malte Grönemann, Maren Memmhardt u.  

Klaus Kleiner 

(Bildungsreferenten und Mitarbeiter AK-Bildung)
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5.4. Weitere Berichte 

5.4.1. Außenvertretungen 

Im Stadtjugendring werden wir durch Denise Noe, Jonas Kratzer, Max Zabe und 

Gerlinde Fontana vertreten. Sie werden am CU von ihrer Arbeit berichten. 

5.4.2. Bericht des Rechtsträgers 

Der eV als Rechtsträger des Bezirkes Mannheim-Bergstraße ist verantwortlich für die 

Finanzen – also das Vermögen des Bezirkes. Soweit es dem eV möglich ist, unterstützt 

er die Arbeit der Bezirksleitung ideell und versucht bei Fragen Hilfestellung zu geben 

und mögliche Lösungen umzusetzen. 

Eine Sitzung des eV findet einmal jährlich statt, bei der über die aktuelle Situation des 

Vereins informiert und gesprochen wird und Informationen aus dem Bezirk an die 

Mitglieder weitergegeben werden. Diese Sitzung findet seit 5 Jahren am CU-Freitag in 

Heiligkreuzsteinach statt. So soll der Kontakt zwischen eV und Bezirk verstärkt 

werden. Aufgrund des Ausfalls des CU-Wochenendes wird die eV Sitzung dieses Jahr 

zu einem bisher noch nicht feststehenden Termin stattfinden. 

Das Vorstandsteam besteht derzeit aus Fabian Berger und Moritz Kretz als gewählte 

Vorstände und Viviane Skarke kraft Amtes als Bezirksvorsitzende.  

Der eV kümmert sich derzeit vor allem um die Beantragung und Weiterleitung der 

Zuschüsse des Stadtjugendringes. 

Eine große Neuerung der letzten Jahre stellt der „Bezirks-Zuschuss“ dar. Gemäß 

unseres Vereinszwecks haben sich die eV-Mitglieder überlegt, die Pfadfinderaktionen 

gezielter unterstützen zu wollen. Dazu wurde ein Zuschuss ins Leben gerufen, der es 

ermöglichen soll Aktionen und Fahrten zu günstigeren Teilnehmerbeiträgen anbieten 

zu können. Seit zwei Jahren war es möglich für alle Aktionen mit Übernachtung auf 

Bezirks-, aber auch auf Stammesebene beim Bezirk einen Zuschuss pro Teilnehmer 

und Übernachtung zu beantragen. Darüber hinaus finden keine sonstigen Aktivitäten 

vom eV aus statt. 

 

Der Verein besteht aus 15 aktiven Mitgliedern, passive Mitglieder im Bezirk gibt es 

nicht. Die Wahldauer beträgt drei Jahre, so dass in jedem Jahr 5 Mitglieder durch die 

Bezirksversammlung neu gewählt werden müssen. Wiederwahl ist zulässig. 
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Folgende Personen sind zurzeit aktive Mitglieder im eV: 
 

Wahljahr 

(Ausscheidejahr) 
kraft Amtes 

2018 

(2021) 

2019 

(2022) 

2020 

(2023) 

Mitglied 
Viviane 

Skarke 

Birgit Berger 

Sascha 

Memmhardt 

Klaus-Jürgen 

Jeske 

Klaus Kleiner 

Bernhard 

Heck 

Moritz Kretz 

Steffen Maul 

Ralph Bühler 

Larissa Matt 

Jeanette 

Leuthäußer 

Fabian Berger 

Joschi Kratzer 

Adrian Becker 

Juliane Lauer 

Simon Feike 

Bitte überlegt in eurem Stamm, wer für die Aufgabe im eV zur Verfügung stehen und 

gewählt werden könnte. Sinnvoll wäre es natürlich, im Vorfeld abzuklären, ob diese 

Person bei einer Wahl auch bereit wäre, die Wahl an zu nehmen. 

 

Für den Bericht 

Fabian Berger, Moritz Kretz und Viviane Skarke 

(Vorstand des eVs) 


